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En una época donde era infrecuente
poner al hermano codo a codo; cuando
preguntaban de razas y en lugar de
humana respondían por blanca y negra;
en medio del Mar Caribe que un archipié-
lago colonizado era la llave objeto de
codicia y esclavitud, un hombre fue
capaz de saltarse los intereses de la clase
acomodada, renunciar a lujos y riquezas,
para vivir en la humildad más digna, en la
causa más justa: liberar a un país.

“El extraño puede escribir estos
nombres sin temblar, o el pedante, o el
ambicioso: el buen cubano, no”. No se
equivocaba el Apóstol José Martí al
escribir de él, de quien actuó de un modo
sin precedentes para las revoluciones de
la época, ya que darle armas a sus propios
esclavos para luchar contra el yugo, no
constituyó algo usual.

Hay que volver a los cuadernos en los
que el Maestro se refiere a esta personali-
dad de nuestra historia. Es volver a
mirarlo, a conocerlo, a aproximarse a su
esencia, que era de ímpetu, de volcán, de
arrebato, fuerza como la luz, sublime y
con proezas de epopeya.

Lo define como un guía, que proclamó
a su Patria libre; el que abrazó a sus
siervos como hermanos; lo llama
humano, conciliador, firme y suave. El
de “sueños heróicos y trágicas lecturas”;
de maneras refinadas, el creador, el
bendito hombre de mármol, uno de los

verdaderos hijos de la Nación...
Cada 18 de abril, Santiago mira hacia

Bayamo, cuando hace dos siglos y un
lustro nació en 1819, quien colocó en el
sitio más alto de una Palma Real, los
destinos de un pueblo. Tan excelsos como
aquella fecha de 1868, en que escribió el
Manifiesto del Diez de Octubre. Eran las
que redactaban, las manos de un poeta,
compositor, de un artista sensible y a la
vez, la pluma y la voz encarnizada de un
abogado de profesión.

No habría, en efecto, rendición sin
guerra ni tregua sin liberación, indepen-
dencia y soberanía. Allí en Guáimaro
resultó electo, el presidente de la naciente
República de Cuba enArmas.

Sin duda alguna, aprobó medidas y
acciones tan necesarias, como la tea
incendiaria, que redujo las posibilidades
del cerco español, menguando sus
recursos materiales en el terreno. Así lo
hizo en el combate, hasta el final,
defendiéndose del enemigo sin dar
espacio al lamento.

Y no fue menos padre ni se desgarró
nulo, cuando no depuso el fusil, apelando
que Oscar -su hijo-, lo veía en cada uno de
sus compatriotas.

Cada jornada que trae flores y versos en
la Ciudad Héroe, también nos acompa-
ñan en el homenaje simbólico de los
santiagueros a esta personalidad. Él es el
Padre de la Patria por derecho. Su
nombre, Carlos Manuel de Céspedes y
del Castillo.

Padre por
derecho

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Testimonio de
un combatiente

de Girón

Un sitio para
degustar café
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UN saludo para ustedes, que de seguro
están, como se dice en buen cubano,
engrasando motores para el desfile del
1ro de Mayo, nos vemos en la plaza. HOY
traemos la respuesta de Lisette González
S a r d i n a , d i r e c t o r a d e l a
Comercializadora de Combustible
CUPET relacionada con el punto de gas #
20 de Calle 10: “En entrevista con los
factores de la comunidad, manifestaron
que la cola está organizada pero como la
demanda es muy alta , debería
aumentarse la cantidad de cilindros y con
estabilidad, dentro de lo posible. Se
comprobó que se cumple con la

circulación emitida para la organización de la cola. Ciertamente han
existido irregularidades en la distribución del producto por el déficit
de cilindro de 10 Kg, a este punto se le suministran 144 cilindros como
promedio en días alternos”…

RAFAEL Rodríguez Frías, de Santa Lucía 182, entre
Corona y Padre Pico, manifiesta: “Algunas guaguas Diana en el
frente, debajo del parabrisas, tienen un rótulo que dice: 1.00 peso y
los choferes no respetan esa información y cobran 5.00. Tal es el caso
de la ruta para la EIDE. No solo esa, otras hacen lo mismo, hago un
llamado a que se respete el precio”…

… NOS vuelve a escribir
Mireya Vinet Castillo, vecina de Forza 9, apartamento 26, 4to piso,
micro 9 para decirnos que : “Aunque se me dio una respuesta no
estoy de acuerdo con la decisión que se adoptó, pues en mis diferentes
gestiones he demostrado que se han cometido violaciones en mi caso y
solicito que se revise nuevamente, a la vez que pregunto cómo se
tomaron medidas sin analizar todo lo relacionado con mi caso, espero
una respuesta justa y convincente”…

THALÍA SÁNCHEZ TELLEZ, de Calle 8 #259, entre Bravo
Correoso y Alfredo Zayas, reparto Santa Bárbara, expresa que:
“Tenemos inquietud con el Módulo de Canastilla, que según dicen en
el supermercado de Fernández Marcané, no ha llegado, sin embargo
esos productos están en venta en las redes, esperamos una
respuesta”…

EDUARDO Delgado Cosme,
de Calle Guardado N. 190 altos, entre Loynaz del Castillo y Avenida
Los Pinos, reparto San Pedrito, dice: “La función de Circo que se
efectuó en el Centro Cultural Rogelio Meneses, antiguo cine Dúplex,
no tuvo la organización requerida; estuvimos en dicho lugar desde
las 6:00 p.m., los responsables esperaron las 6:40 p.m. para permitir
la entrada del público, en su mayoría infantil, provocando el
malestar, falta de respeto, niños llorando, molote; al final la función
programada para las 7:00 p.m., comenzó 32 minutos más tarde.
¿Quién responde por esto? Ojalá el resto de las funciones de Circo
que quedan no tenga que pasar por estos incidentes que debemos
desterrar de nuestra cultura”…

Sabadazo

VECINOS del edificio 15, bloque 1,
reparto Rajayoga, vuelven a escribir y dicen: “A los tres días de haberse
publicado el problema de tupición en una vivienda cercana al edificio
vino un equipo de trabajo de , abrió más el hueco a todo lo
largo del edificio y dejó los tubos frente a este sin concluir el trabajo. Es el
cuarto mes que vivimos soportando el mal olor del agua estancada y los
mosquitos. ¿Saben lo que va a pasar? Llegará el tiempo de lluvia, se
sellará el hueco con la tierra que hay alrededor y la situación
empeorará”…

ELVIRA Lucila Noriega Linares,
de calle G #163 ½, entre 4ta y Avenida de Céspedes, reparto Sueño,
expresa: “Mi hijo vive en Santamaría y a la bodega a la cual pertenece
hace más de tres meses que no llega compota y él tiene una niña de un año,
preocupa la situación cuando de un menor se trata, al igual que lo
relacionado con los módulos que no llegan, mientras en otros lugares de la
ciudad una vez más que otra son asignados”

NOS llega la preocupación de
Marta Martínez Gurris, residente en Veguita de Galo, entre E y
Prolongación de Corona, quien pide que se recojan nuevamentelos
desechos sólidos que se acumulan en el basural cercano a su
casa...

SUSANA Sánchez Catalia, de Carretera de Siboney Km 1
½, La Caridad 2, afirma: “Mi vivienda fue un derrumbe total del huracán
Sandy, y en esa oportunidad me dieron un módulo de facilidad temporal,
actualmente lo que tengo es un cuarto con paredes de cartón. Tengo varias
patologías y mi salud se deteriora cada día. Soy beneficiada por la
Asistencia Social, porque no se me da la posibilidad de construir por
esfuerzo propio. Además, donde está situada la casa cuando llueve tengo
que salir de aquí porque el río Carpintero crece y la inunda. He tramitado
mi caso con Planificación Física y no tengo respuesta, también he ido a
otras entidades y sigo en las mismas, necesito que se me atienda, y más
que una atención se me dé una solución”…

Ya me
voy… Chaooooooooooooooooooo

Agua Santiago

SABADAZO estuvo por Enramadas y
observó que la mayoría de los tragantes están llenos de desechos sólidos,
ojo con esta situación si tenemos en cuanta el periodo lluvioso...
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Espaguetis con
todo

Ingredientes:

Preparación:

U n a t a z a d e
espaguetis cocidos, ensalada de tomate,
pepino y col que quedó, un poco de
picadillo, 2 cucharadas de puré de
tomate, pimienta y sal a gusto.

Ponga a la candela una cacerola con
agua y sal cuando empiece a hervir,
bájela y eche los espaguetis unos
minutos, sáquelos, viértalos en una
fuente honda, agrégueles la ensalada, el
picadillo, el puré de tomate, mézclelo
todo, puntéelo con la pimienta y la sal.
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Mirtha Cuan Morell

ran derrota enAmérica
nvasión frustrada por el heroísmo de cubanos
otundo fracaso los mercenarios se llevaron
rgullosos patriotas al combate marcharon
o pasarán dijeron y en menos de tres días los derribaron

En la
cocina

Como parte del trabajo
operativo que se desarrolla en
Songo-La Maya por e l
Min i s t e r io de l In t e r io r

(Minint), un nuevo caso de robo fue esclarecido en
el territorio a solo unas horas de haberse cometido
el delito.

En la madrugada del 12 de abril un vehículo
perteneciente a la Empresa de Productos Lácteos
de Guantánamo fue víctima de robo a su paso por la
zona de Belleza, perteneciente a ese municipio
santiaguero. El conductor y el comprador
retornaban de la Capital luego de adquirir cuatro
neumáticos con sus cámaras y protectores, además
de otras piezas indispensables para la producción
de helado.

George Fiol Lora, chofer del vehículo, contó a la
prensa local que hicieron una parada en la zona
alrededor de las 3:30 de la madrugada para tomar
jugo, revisó que todo estaba en orden y siguió la
marcha.

A su paso por el punto de control de la Policía
Nacional Revolucionaria (PNR), situado en la
autopista a Guantánamo, los oficiales lo detuvieron
para una inspección de rutina y se percataron que la
parte trasera del furgón había sido violentada con
algún objeto contundente. Tras revisar en el
interior del cajón notó que le habían sustraído los
cuatro neumáticos con sus cámaras y protectores.

El conductor informó a sus superiores sobre el
hecho y antes de formular denuncia a la PNR
regresó a la zona donde supuestamente le habían
asaltado el vehículo. Aun de madrugada y sin
contar lo sucedido indagó con varias personas

sobre dónde podría encontrar piezas de carro para
comprar unas que supuestamente necesitaba.

En una vivienda de la comunidad encontró
neumáticos idénticos a los que le habían robado
hacía solo unos minutos, se hizo pasar por
trabajador de una Mipyme y buscó a uno de sus
superiores y al comprador de la empresa en
Guantánamo. Como supuestos dueños de un
negocio privado cerraron el negocio para
”comprar” sus propios neumáticos.

Los oficiales del Minint en La Maya estaban al
tanto de todo, solo esperando una llamada de las
víctimas para proceder con certeza en un operativo
organizado milimétricamente para asegurar su
éxito.

Omar López Aranda, Director de la UEB de
logística y transporte de la Empresa de productos
lácteos Guantánamo, comentó a la prensa que los
neumáticos recuperados están valorados en 386
mil pesos, pues la entidad había pagado por
concepto de su compra y otros servicios de
instalación y mecánica.

Como parte del proceso de instrucción se
continúa investigando este hecho para ampliar en
posibles cadenas delictivas. Según informó el
Mayor Misael Quintana Medina, oficial para el
trabajo político en el Minint del municipio, los
detenidos se encuentran asegurados bajo medida
de prisión provisional aprobada por la Fiscalía del
territorio. Cuando concluyan las investigaciones
los comisores del delito serán puestos a disposición
de los tribunales.

( P e r i o d i s t a A d r i a n a C i s n e r o s
Fernández/Mayor Pedro RafaelArranz Díaz)

En Songo-La Maya recuperan neumáticos robados

Fui una antes de ti
Yesta que ves aquí
No es la misma que te
amaba
Yestaba ahí
Es que gané cuando te perdí
Agolpes, aprendí a resistir
Ano morir en el intento
Dejarte ir (dejarte ir)
**Traté de advertirle a tu
corazón
Que el mío marchaba contra
reloj
Segundos de amor
Que hoy juegan a mi favor
Es que no quiero lo que ayer
me dabas
Seguí adelante y tú sigues en
pausa
Jurabas que mi amor no se

agotaba
Ajusta tu cronómetro
Ya ves que todo por servir se
acaba
Tu vela encendida, hoy se
apaga
Tarde o temprano se regresa
el karma
Tu tiempo extra se acabó**
Tú nunca caminaste hacia
mí
Sin ti, me convencí de
seguir
Dar media vuelta en el
camino
Y vuelves a mí, no hay nada
aquí
**Se repite**
Y es que no quiero lo que
ayer me dabas

Seguí adelante y tú sigues en
pausa
Jurabas que mi amor no se
agotaba
Ya ves que todo por servir se
acaba
Tu vela encendida, hoy se
apaga
Tarde o temprano se regresa
el karma
Tu tiempo extra se acabó.

Tiempo Extra Dulce MaríaDulce María

El Grupo Empresarial del Cemento,

Lic Yeney
Peña del Pozo/Directora UEB Mtto Stgo EMCEM

Empresa de mantenimiento del Cemento convoca:
Especialista C Gestión de Recursos Humanos. Escala: XV. Salario: 4 210. Habilitado para
Seguridad y Salud del Trabajo/ Especialista A Mantenimiento Industrial. Escala: XVI. Salario: 13
230, para trabajar en Cemento Moncada/ Especialista C Gestión Económica. Escala: XV. Salario: 4
210/Técnico A Recursos Humanos. Escala: XI. Salario: 10 200, habilitado para Seguridad y Salud
del Trabajo para trabajar en Cemento Moncada/ Soldador A; Homologado y certificaciones y
experiencia laboral. Escala VII. Salario: 16 984, para trabajar en Cemento Moncada/ Pailero A con
experiencia laboral. Escala XI. Salario: 20 611. para trabajar en Cemento Moncada.

Si usted desea mejorar sus habilidades comunicativas, perfeccionar el manejo de las redes sociales de las
instituciones, la imagen e identidad corporativas, gestionar una eficiente comunicación para la exportación
de productos y servicios, así como desarrollar habilidades para la dirección empresarial, puede dirigirse a la
Asociación Cubana de Comunicadores Sociales, la cual convoca a participar en los siguientes cursos:
Marketing digital y comunicación estratégica para las empresas/ Buenas prácticas para el manejo de redes
sociales en instituciones/ Comunicación institucional e imagen corporativas/ Liderazgo, comunicación y
técnicas de dirección empresarial/ Gestión de la comunicación para la exportación/ Diseño de marcas,
identidad visual e imagen corporativa.

Los interesados deben dirigirse a San Félix esquina Heredia o llamar a los teléfonos 22651953-22669511.
Lic. José Ángel Morales González/Presidente de laACCS.

Convocatoria

La Asociación Cubana de Comunicadores Sociales informa:
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Como la Revolución cubana es
una sola, la iniciada por Carlos
Manuel de Céspedes el 10 de
octubre de 1868; también lo es el
Partido heredero de las tradiciones
de lucha, continuador y garante de

los propósitos del fundado por José Martí el 10 de abril
de 1892 y que se denominó como Part ido
Revolucionario Cubano.

Es abril, por antonomasia, el mes del Partido, el mes de
la victoria del socialismo que se edifica en Cuba,
fundado bajo el precepto martiano de “con todos y para
el bien de todos” y el concepto fidelista “de los

humildes, con los humildes y para los humildes”. Es el
Partido Comunista de Cuba, a decir del Líder de la
Revolución, General de Ejército Raúl Castro Ruz,
“como institución que agrupa a la vanguardia
revolucionaria y garantía segura de la unidad de los
cubanos en todos los tiempos, puede ser el digno
heredero de la confianza depositada por el pueblo en su
líder”.

Este Partido, “martiano y marxista-leninista,
vanguardia organizada de la nación cubana, es la fuerza
dirigente superior de la Sociedad y el Estado, que
organiza y orienta los esfuerzos comunes hacia los altos
fines de la construcción del socialismo y el avance hacia

la sociedad comunista”, tal y como lo dicta nuestra
Constitución, promulgada en 2019 -tras su aprobación,
en referéndum, por el pueblo cubano-, se ha ganado la
confianza, en tanto agrupa a lo más valioso de los
compatriotas más confiables.

La Cuba que soñó Martí -siempre amenazada por el
Norte revuelto y brutal-, la hemos conquistado y la
defenderemos al precio que sea necesario. En cambiar
todo lo que tenga que ser cambiado, siempre en la
salvaguarda del “culto de los cubanos a la dignidad
plena del hombre”, sin descuidar la unidad, se encauza el
trabajo del Partido en sus grandes batallas: la económica
y la ideológica.

Nos escribió Carlos Toirac Suárez, residente en el
edificio 12 plantas, piso 5, apartamento C, reparto
Antonio Maceo, para hacer público un problema que lo
está afectando desde 2022.

“Laboré en la UEB Ganado Menor de Santiago de
Cuba desde 01/09/2022 hasta 30/04/2023, cumpliendo
las demandas de la Dirección Nacional (EGAME) de
crear las condiciones que permitieran el reinicio del
proceso productivo de la entidad.

“Después de dos años se paralizó, y a pesar de que el

director de la UEB Lic. Omar PinoAja realizó ingentes y
reiteradas gestiones, fueron infructuosas y respondidas
con reiteradas falsedades, lo que impidió que percibiera
mi salario desde el mes de octubre/2022 hasta abril /2023
fecha en que solicité la baja.

“Apesar de la Reclamación que formulé en enero/2023
por orientación del Especialista Principal de Recursos
Humanos Rodobaldo Cabrera Limonta, nunca recibí
respuesta y sigo sin cobrar mis salarios atrasados por un
monto de $20 665.00 cup.

“La actual directora de la UEB Marlenes Venzant
Portales, no prevé cumplir con esos pagos por considerar
que solo tiene compromisos con los trabajadores que aún
laboran en la entidad y ya ajustó las cuentas de salarios
con el BPA.

“Pregunto: Mi tiempo trabajado conforme a lo
dispuesto en la Ley 116/14 quién lo asume; Puede
alguien pasar por encima de la Ley impunemente o con
inmunidad. Exijo a laAdministración y otros implicados
una respuesta acorde a mi derecho”.

¡Nieta, yo tengo la esperanza de que esto va a mejorar!
Esta es la frase que mi abuelo me dice cada vez que lo
visito y hablamos de la situación difícil que vivimos hoy
todos los cubanos que nos levantamos pensando en qué
cocinar, en la planificación del día para poder paliar los
apagones o en los disímiles sinsabores de la vida
cotidiana…; pero su frase suena en mi mente.

Mi abuelo es uno de esos miles de hombres y mujeres
que lucharon en la Clandestinidad, en la Sierra Maestra,
que apoyaron el triunfo revolucionario, que han
acompañado este proceso social guiado por Fidel para el
bienestar del pueblo.

Cada plática con él es una Revolución en sí, reconoce
cuán difícil ha sido y se torna salir adelante, sabe que
mucha culpa la carga el bloqueo de Estados Unidos contra
Cuba; y que también hay otros internos que entorpecen,
que se niegan a ser creativos y a buscar soluciones desde
su puesto.

Pero él prefiere mencionar a los que lo intentan, a los que
no desfallecen y habla de un sinnúmeros de buenos
ejemplos que han marcado el devenir de esta sociedad y
que no se pueden negar.

“Nieta, cuántos médicos con los pocos recursos que
tenemos se desviven por curar, hay quienes a diario hacen
hazañas que solo ellos conocen. La educación, a pesar de
la falta de profesores, de tener escasez de recursos nos
sentimos orgullosos con tantos lauros en certámenes
internacionales. Y qué me dices de la ciencia, esa que
gracias a su trayectoria de investigación, logró vacunar a
una nación completa cuando la Covid-19 y con productos
de calidad probada. El deporte que tantas alegrías nos
brinda y coloca a Cuba en un lugar meritorio en los
medalleros de las olimpiadas o eventos internacionales.
No hay mucho pero lo damos todo. Nada es perfecto, hay
cosas que mejorar, que corregir, que enderezar, y yo sigo
teniendo esperanzas”.

En silencio lo abracé; ese es mi
abuelo, el que puso en peligro su
vida para que sus hijos y todos los
cubanos viviéramos en una
sociedad mejor. No dije más, sus
argumentos me estremecieron.

Volverán los tiempos en que los precios de los alimentos
no estén tan elevados, en que el salario implique más
capacidad de compra, en que existan más recursos en los
centros de salud, en que podamos seguir disfrutando de la
paz de este proceso social con mayor prosperidad.
Depende se nuestra resistencia creativa, de nuestro
empeño y voluntad por hacer caminar a un país.

Prefiero el bando de los que suman, de los que tienen
motivaciones y esperanzas como mi abuelo. No pretendo
renunciar a mis raíces, soy de las que quieren hacer más
por esta tierra que me vio nacer, por esta Cuba única y que
merece un futuro mejor.

La justicia en la nación cubana es
mucho más que un proceder ajustado a
la verdad y al derecho de las personas,
es por su carácter social y la dimensión
de la obra que la ampara, una extraordi-
n a r i a c o n q u i s t a , f r u t o d e l a
Revolución.

En tal sentido todas las legislaciones promulgadas
responden al preciado fundamento, expuesto en la
Constitución de la República que destaca: “Cuba es un
Estado Socialista de derecho y justicia social, democrá-
tico, independiente y soberano, organizado por todos y
para el bien de todos…”, lo que en consonancia recaba
de un comportamiento ciudadano, eminentemente de
respeto a la ley y al imprescindible orden en todos los
espacios del territorio nacional.

El Código Penal, puesto en vigor, mediante la Ley
151, emitida por la Asamblea Nacional del Poder
Popular argumenta razones sobre la norma, que refleja

en esencia la lucha contra el delito y la delincuencia, en
atención a las condiciones políticas, económicas y
sociales de nuestro país.

Entre sus consideraciones importantes aparece el
Título XVII “Delito contra los derechos patrimonia-
les”, y, específicamente, en su capítulo VIII “Usurpa-
ción, ocupación o disposición ilícita de bienes inmue-
bles, que en la sección primera, formula: “Quien ocupe
o se apodere ilegalmente de bien inmueble de ajena
pertenencia, incurre en sanción de seis meses a dos años
o multas de doscientos a quinientas cuotas o ambas”.

Tales hechos, según refiere, también se sancionan con
privación de libertad de dos a cinco años o multas de
quinientas a mil cuotas o ambas, si se ejecutan emplean-
do fuerza en las cosas.

El comentario no es fortuito, sino que responde a la
ocurrencia de algunos casos que se han producido de
allanamientos a pertenencias estatales y privadas sin
ningún fundamento legal y con real desacato a la ley, de

ahí el necesario dominio de la población, al respecto
para evitar tales hechos y conocer de las consecuencias
para los infractores.

La delincuencia y el delito en cualquier escenario de
actuación, no tienen cabida en la obra que el pueblo
construye con mucho esfuerzo y a ultranza de la guerra
económica y mediática, desatada por la gobernación
norteamericana contra nuestro país.

Implica mucha lealtad a la obra, inteligencia y
entrega permanente, garantizar la alimentación y
demás necesidades en el diario acontecer de los
cubanos, a partir del principio de la equidad, la igual-
dad, el derecho a la vida, centrados en la virtud de
poseer una elevada justicia social.

Ante circunstancias como las que vivimos hoy en el
país, en otras geografías, donde rigen las reglas de la
economía capitalista, el principio sería: “sálvese quien
pueda”, porque esas clases de poder solo defienden sus
intereses personales.

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega
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Mercedes Acosta
Fornaris

Mercedes Acosta
Fornaris

Quién es el responsable de que Carlos reciba su salario

El Partido de Martí es el Partido de Fidel

El bando de los que suman
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Camejo Fernández

Yanet Alina
Camejo Fernández

La indisciplina y el delito no tienen cabida en Cuba
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A sus 84 años, Manuel recuerda con entusiasmo la frase
expresada por el Partido Popular Socialista: ‘Esos
muchachos son candela’, al admirar su convicción y la de
sus compañeros con la Revolución naciente. Medio siglo
después de la victoria de Girón, el combatiente se emocio-
na al contar su historia.

Manuel Ascanio Gutiérrez nació el 6 de octubre de 1940
en Songo-La Maya, Santiago de Cuba, hijo de campesinos
muy humildes. Su padre trabajaba en una pequeña finca
que constituía el sustento para su mujer y sus 10 hijos.

“Hasta que llegó el momento en que se la quitaron. El
capitalismo, cuando menos te lo esperas, te muestra sus
garras. Recuerdo que tenía apenas 8 años cuando la
guardia rural dio un ultimátum a mi padre para abandonar
su terreno”.

Su familia logró instalarse en una pequeña área de un
sitio conocido como La Genoveva. “La miseria era terrible
ni yo ni mis hermanos asistíamos a la escuela y ya tenía 10
años”.

La Zafra y la producción de carbón colocaban a duras
penas un plato sobre la mesa familiar: “Era una gloria
cuando mi padre lograba cortar un camión de caña porque
ese día comíamos0148, recuerda Manuel; pero al poco
tiempo de concluir la zafra, su padre, expuesto a las
inclemencias del tiempo, contrajo una grave enfermedad
que le provocaría la muerte. Desde entonces tuvo que vivir
con su padrino:

“Gracias a él, a los 11 años pude asistir a una escuela
pública por primera vez, fíjate si era tanta mi dedicación
que en menos de dos años logré obtener el tercer grado -
contó con orgullo-, me encantaba leer, por las noches me
escapaba de la casa y me encerraba con los libros en la
escuela. Yo me quedo asombrado de toda esta literatura
que existe hoy en día y muchos no la aprovechan.

“Trabajaba muchísimo en el campo recogiendo café,
sobre todo en la finca de mi padrino, pero ir a la escuela era
lo que más me importaba”.

A sus 19 años triunfa la Revolución cubana y ve en esto

una vía de avance y superación por lo cual deja su antigua
casa y se traslada a Loma del Gato con su abuela, quien
vivía en condiciones paupérrimas.Apesar de esto, allí tuvo
su primer contacto con el Partido y la Juventud Socialista
Popular, en esta última ingresa con su primo. “Nos
incorporamos a las Milicias. Cuidábamos todos esos
cañaverales con unas escopetas muy viejas hasta las 3 de la
mañana. Éramos incansables”.

Pronto el Partido, al analizar sus actitudes, lo selecciona
junto a un grupo de jóvenes para realizar una expedición al
Pico Turquino. Sintió orgullo al caminar por los antiguos
parajes de la Sierra Maestra donde se había refugiado el
Ejército Rebelde; posteriormente fue enviado a la ciudad
de la Habana por un decreto del Comandante Raúl Castro
Ruz, donde continuó con su preparación para ingresar en
las filas del Ministerio del Interior.

“Esa acción nos sacó de la miseria. El Partido se alegró
mucho de que nos eligieran, a partir de ese momento pude
ayudar a mi mamá y ami abuela. Al enviarnos a la Habana
fuimos jóvenes más puros, más revolucionarios, más
comunistas”.

Ante la inminente amenaza de una invasión por parte del
Gobierno de los Estados Unidos, fue preparado militar-
mente. Al no producirse, lo enviaron a combatir a las
bandas contrarrevolucionarias existentes en diferentes
provincias del país. Regresa a la Habana semanas antes de
la invasión mercenaria a Playa Girón.

“El 18 de abril salimos hacia Matanzas y llegamos en la
madrugada del 19. Aproximadamente a las 5 de la mañana
vimos los primeros aviones; fue impresionante aquello, las
baterías antiaéreas iluminaban el cielo, parecían linternas
los disparos dirigidos a los yanquis. Con la fuerza que
peleaban nuestros milicianos y viendo la baja moral del
enemigo, pensábamos que el combate no duraría hasta el
otro día”.

Manuel guarda en su memoria las imágenes de Fidel
descendiendo del tanque que hundiría a un buque nortea-
mericano. “El humo de la pólvora provoca mucha sed, te
seca la garganta y ni yo ni mis compañeros teníamos agua,
por lo que me desplacé hasta un pozo cercano y entre los
mangles había un tanque con 3 hombres. Me pregunté

quién sería y ... ¡Era Fidel! Asimismo como se ve en las
fotos estaba bajando de aquel tanque”.

Tras concluir la batalla el pueblo habanero recibe a las
tropas victoriosas en el desfile del 1ro de Mayo. “Imagína-
te, fue una de las cosas más linda que he visto en mi vida,
era un mar de pueblo observándonos allí, fue glorioso
escuchar la voz del locutor Manolo Ortega presentando a
nuestro triunfante batallón frente al desfile”.

No cabe duda que el patriotismo de este combatientes
sigue presente en su persona, hoy con 4 hijos y varios
nietos expresa firmemente: “La guerra es algo muy malo,
no se la deseo ni a mi peor enemigo, pero si hubiera que dar
el paso al frente, sin dudas lo haría otra vez”.

Esos muchachos son candela
*Entrevista al combatiente de la Revolución Cubana

Texto y foto: Alfredo Manuel Castañeda Ascanio
(Estudiante de Periodismo)

Pertenecer al órgano oficial del PCC en la provincia
santiaguera emana sus retos, por el compromiso que
significa ser la voz de esta organización política y estar
apegados al latir del pueblo.

Quienes trabajan en el periódico son
considerados trabajadores del Partido y muchos llevan
más de 35 años consagrados a su profesión. Una de esas
trabajadoras, es la correctora María Elena Rodríguez
Vázquez, quien llegó siendo muy joven a la Redacción
del medio de prensa y aprendió del rigor y la disciplina
que esto conlleva.

“El compromiso con el Periódico se multiplica,
primero porque debes velar que no se vaya ningún error
lingüístico ya que eso prestigia al órgano y es una manera
de respeto al lector; también porque el medio de prensa
representa al Partido de la provincia y todo lo que se
publica lleva su sello.

“Los trabajadores del Periódico, por ser también
trabajadores del Partido, tenemos mayores exigencias y
a la vez responsabilidades. En este tiempo no solo he
estado en la Redacción, o en los cierres, incluso en
aquellos cuando las letras se hacían en planchas de
plomo y la tecnología era distinta. También he estado en
trabajos voluntarios recogiendo café, ayudando en la
producción de alimentos o en otras áreas.

“Empecé muy joven con una tecnología que no es la de
hoy, lo que conllevó a superarme cada vez más.

Olga Thaureaux Puertas lleva también 35años siendo
trabajadora del Partido, lo que ha significado toda su
vida laboral, porque desde que se graduó trabaja en el
Periódico.

“Para mí ser considerada como tal ha significado una
escuela porque se requiere una disciplina laboral,
dedicación, respeto y sobre todo, apoyo incondicional
desde el periodismo y la militancia a esa organización
política.

“En estos años han sido casi 28 como cuadro lo que
entraña mucha entrega y responsabilidad en cada
publicación. Lo que ha sido posible gracias al apoyo de la
familia y del colectivo.

“He vivido en este tiempo huracanes, enjambres de
terremotos, celebraciones, visitas de grandes
mandatarios, el acompañamiento a las cenizas de Vilma,
de Almeida y luego de Fidel desde el periodismo y desde
el , siempre con la convicción que es el
órgano que representa al Partido en la provincia y debe
ser consecuente con cada momento histórico”.

Estas mujeres son un referente para las nuevas
generaciones que se incorporan al órgano de prensa por
su entrega constante, la búsqueda perenne de nuevas
maneras de hacer y sobre todo por el compromiso que las
definen.

Con 35 años de labor ininterrumpida en el Órgano del
Comité Provincial del Partido en este territorio, el
periódico , Ángela Santiesteban resultó
una de las homenajeadas en el acto por el Día del
Trabajador de esa organización política.

En el rotativo más longevo del país inició como
correctora en el año 1988, para luego apasionarse por el
periodismo y reorientarse hacia el quehacer reporteril,
hace ya más de 20 calendarios.

Ser trabajadora del PCC es un honor y un orgullo, me
ha guiado, disciplinado y contribuido a mi formación
política e ideológica, ofreciéndome una óptica diferente
acerca de todo lo que sucede en la sociedad, afirmó
Santiesteban.

Especializada en temas de opinión, esta periodista
incansable tiene dos secciones fijas en el Semanario
sabatino, Santiago en las noticias y Buzón del pueblo,
donde se reflejan y atienden las principales inquietudes
de la población.

De acuerdo con la reportera, la constante interacción
con los públicos la ha hecho más sensible, humana y
solidaria, pues se compromete tanto con su labor que a
veces olvida su función de mediadora y pretende a toda
costa resolver las dificultades que aquejan a sus
semejantes.

Su acercamiento a la gente más humilde, dijo, ha
favorecido también que el pueblo crea en el medio de
prensa y acuda a este para dar voz a disímiles situaciones,
y espere beneficiosos resultados o, al menos, una
respuesta.

El ‘Sierra’ ha sido la escuela donde aprendió a ver de
cerca los problemas sociales y tratar siempre de llevar la
verdad a las personas, y sentenció: Este es mi centro de
trabajo y aquí me pienso jubilar.

Sierra Maestra

El compromiso de dirigir

Sierra Maestra

Trabajar en el Partido: motivo de honor y orgullo

Sierra Maestra

Más de treinta años en el Partido
Yamilé C. Mateo Arañó y
Odette Elena Ramos Colás

María Elena, Olga y ngelaÁ
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El café es una de las bebidas más
denotadas que existen y también una de
las que más halagos recibe, se dice que en
el mundo se consumen aproximadamente
2 500 millones de tazas en el día.

En Cuba forma parte de lo cotidiano, sin
el “buchito” matutino, la vida no es la
misma y desde hace mucho se dice, que el
café debe tomarse caliente, amargo y
fuerte; y es que con tan solo sentir su
aroma inspira, ayuda y despierta la
creatividad.

Muy de moda se mantienen los
maridajes de café con chocolate, con
habanos y con ron, los que tienen un
misterioso y placentero pacto.

Creemos que algunos emprendedores
de acuerdo con la adicción de los cubanos
por el consumo del néctar negro de los
dioses, hayan apostado por continuar
aumentando la cultura de su degustación.

De ahí que en Santiago de Cuba, uno de
esos amantes de la bebida Carlos Manuel
Court Columbié-, hace unos 10 años
comenzó su propio negocio, dedicado
principalmente a esa actividad, que tiene
su surgimiento en Terrazas del Caribe

Con un emprendimiento consolidado
hace apenas un mes trajo esta pasión hasta
La Casa de la Trova, iniciando el proyecto
La trova sin ron y sin café se traba.

Neuropsicólogo de profesión, confiesa
que su entusiasmo por el café comenzó
cuando estaba en tercer año de la carrera
de psicología.

“La profesora Emilia Mesa, junto con
Joaquín Gómez del Castillo, primer
psicólogo de la Región Oriental,
presentaron el Test de Rorschach, quien
estaba en una cafetería en Alemania y
derramó una taza de café en la barra y en
su afán por quitar las manchas, le lanza
una servilleta encima, cuando la retiró,
sus amigos vieron en las manchas
diferentes figuras.

“Desde entonces se conoce como el
famoso test de la mancha de tinta, con esa
prueba las personas pueden expresar

pensamientos de las cuales no son
enteramente conscientes, surgiendo así la
teoría de Rorschach. Fíjate, desde antes de
graduarme el café me viene dominando,
incluso mi Tesis fue sobre esos estudios”,
afirmó.

Carlos, refiere que en su nuevo proyecto
en La casa de la Trova Pepe Sánchez,
ubicada en Heredia, esquina San Félix,
producen unos 59 tipos de café con más de
10 métodos de extracción.

El café La Caridad es la infusión
sublime de la casa y agregó: “Es una
mezcla de olores y sabores, sabe a
chocolate, a café y huele a café tabaco y
ron.

“Este proyecto cuenta con antiguos
métodos de extracción del café, desde el
legendario empina'o que data de 1800,
cuando la guerra independentista francesa
y luego fue trasladado al Caribe donde
alcanza la máxima popularidad.

“También se usa el Chemex, método
emblemático de todos los cafeteros, el

V60, el Sifón Japonés, la AeroPress, o sea
son métodos de extracción delicados,
finos y elegantes, pero con características
diferentes.

“Aunque he recibido varios cursos de
preparación, mi iniciación siempre fue
autodidacta, ahora nos dedicamos a
estudiar cuanto material nos caiga en las
manos y así continuar ampliando nuestros
conocimientos.

“En estos tiempos es muy difícil
mantener un servicio, Café con Trova lo
ha logrado, gracias a la alianza con la
procesadora de café Rolando Ayub del
municipio de Contramaestre, donde se
produce el 60 % del cerezo para el Oriente
del país.

“El servicio tiene una buena aceptación
entre coterráneos y visitantes extranjeros,
muchos refieren que en la trova sin ron y
sin café se traba, es evidente que esta
infusión ha tenido una buena aceptación
entre trovadores y músicos, llamándolo
‘café con trova’.

“Hasta el momento la prestación se
mantendrá en la Casa de la Trova
santiaguera, hasta lograr su consolidación
por su calidad y aceptación.

“Se aseguraron lazos de cooperación
con más de 80 Agencias de Viajes en el
exterior y en Cuba, donde encuentran la
bebida con precios asequibles. El éxito
está en la entrega y sentido de pertenencia
de los tres trabajadores que tengo.

“Asimismo, se han incorporado al
proyecto artistas como por ejemplo el
pintor del café, Efraín Hechavarría, con
quien estamos haciendo una hermosa
labor, pintamos figuras emblemáticas de
la trova de esta suroriental provincia con
café en las paredes del populoso
inmueble.

P a r a C a r l o s C o u r t C o l u m b i é ,
santiaguero de pura cepa, unir su
profes ión de psicólogo a la de
emprendedor es gratificante, y define su
interés y conocimiento del mundo del café
con una sola palabra: pasión.

-

.

5

La trova sin café se traba
Zulma Aimet Almarales Arias (Estudiante de Periodismo)

Fotos: La autora y José de Alessandro Ruiz Tamayo

El poblado de El Cobre, en Santiago de Cuba, no solo
acoge a la Virgen de la Caridad, sino que también es una
tierra fértil donde se cultivan mujeres poderosas. Ese
lugar vio crecer a Anabel Tamayo Borrero, primera
oficial contratada por la empresa SELECMAR en un
buque granelero internacional.

Luego de decidir entre el arte y la carrera militar, los
Camilitos de Santiago de Cuba, le permitieron ingresar
en laAcademia Naval Granma donde se graduó en el año
2013. Como parte de su adiestramiento empezó a
navegar en el buque Bulk Carrier. Al concluir se enroló
nuevamente, ya con el cargo de tercer oficial y fue
ascendiendo en la medida en la que iba adquiriendo
experiencias en otras compañías hasta que retorna a
Aquiarius. Recientemente culminó el curso de primer
oficial y aspira pronto a comenzar las labores
correspondientes a ese grado.

Al conversar con ella, resulta casi inevitable
preguntarle sobre la vida en un mundo tradicionalmente
de hombres. “Estamos incursionando en un mundo que
siempre ha sido solo para hombres, pero con el decursar
de los años se han ido abriendo puertas para nosotras en
este sector tan importante para el desarrollo de la
economía del país”.

Sin embargo, agrega que a veces deben demostrar el

doble de sus capacidades. “Dar un poco más en nuestro
desempeño; al ser una mujer tienes que sobreponerte a
todo lo que se va presentando, ya sea de esfuerzo físico,
como cuestiones propias de las diferencias de sexo, pero
eso no es un impedimento para que una mujer esté a
bordo de un barco”.

“Allí nos encargamos de todos los equipos que realizan
las comunicaciones con otros barcos y también de las
informaciones que se ofrecen a las autoridades
portuarias; también de la documentación de la nave en
las operaciones de carga y descarga.

“El primer oficial se encarga de los cálculos de
estabilidad, la carga y las operaciones de carga del
puente propiamente; el segundo oficial es el responsable
de la navegación, los equipos de comunicaciones y
también es quien planifica la travesía; el tercer oficial se
ocupa de las cuestiones de seguridad y salvamento,
además del sistema contraincendio del barco, entre otras
tareas”.

Anabel alega que le gusta el mal tiempo, que le aporta
un poco de a esa vida en el barco. Aspira
llegar a capitana en poco tiempo y servirle de ejemplo a
esas niñas que quisieran ser marineras y hoy algún
prejuicio les ha cortado ese sueño. “Mi consejo para ellas
es que nada es imposible y que ahora la mujer en el sector
marítimo se ha ido abriendo paso y existen muchas
oportunidades para desempeñar ese rol a bordo de un
buque mercante”.

adrenalina

To m a d o d e l p e r f i l d e F a c e b o o k d e
Eduardo Rodríguez Dávila (Ministro de Transporte)

Tierra de patronas



Gerardo Houdayer, destacado locutor y
presentador de la radio y la televisión, fue
elegido como nuevo presidente del Comité
Provincial de la Unión de Escritores y
Artistas de Cuba (Uneac) en Santiago de
Cuba.

Beatriz Johnson Urrutia, integrante del
Comité Central, del Consejo de Estado, y
Primera Secretaria del Partido en la
provincia, asistió a la asamblea de balance
que evaluó, ante más de 130 delegados,
el trabajo de la organización en el
período 2019-2023.

Precisamente, los delegados eligieron
el nuevo ejecutivo de la organización,
que ahora lo forman junto a Houdayer,
la vicepresidenta primera, Grettel
A r r a t e H e c h a v a r r í a , y l o s
vicepresidentes Alberto Cobián Mena y
Dayron ChangArranz.

En la reunión, en el cine Rialto, se
encontraban, además, Yipsi González,
funcionaria del Comité Central; Marta
Bonet, presidenta nacional de la Uneac;
Lissette Martínez Luzardo, viceministra
de Cultura , y Magda Resik,
vicepresidenta nacional de la Uneac.

Hubo un pormenorizado análisis del
informe central dado a conocer por el
presidente saliente, el compositor
Rodulfo Vaillant García, Hijo Ilustre de
la Ciudad, que motivó cerca de 20
intervenciones con diversos matices y
preocupaciones de los miembros,
aunque absolutamente todas estuvieron
dirigidas a cómo mejorar el desempeño
de la organización.

Luego, los 134 miembros eligieron a
sus representantes al 10mo. Congreso
de la Uneac por celebrarse en La
Habana: Grettel Arrate Hechavarría,
Alberto Cobián Mena, Dayron Chang
Arranz, Manuel Gómez Morales,
Fátima Patterson Patterson y Rodulfo
Vaillant García, además de Houdayer.
Y quedaron como candidatos al
Consejo Nacional de la Uneac:
Vaillant, Dayron Chang, Reinaldo
Cedeño yAlberto Cobián.

Johnson Urrutia, en nombre del Partido en
el territorio, congratuló a Vaillant con flores y
un cuadro con la imagen del compositor; se
sumaron a los reconocimientos la
Gobernación, en la persona de la
coordinadora de objetivos y programas,
Odexa Fuentes Medina; el Secretariado y la
presidencia nacional de la Uneac, y Raulicer
García por la Dirección Provincial de Cultura
y las instituciones culturales.

Existió una coincidencia
prácticamente generalizada en
las intervenciones, al afirmar
que Rodulfo, por 26 años frente
a la Uneac santiaguera, condujo
la organización con sabiduría y
tacto y en resumen, con
muchísimas más luces que
sombras.

El homenajeado habló para
agradecer las congratulaciones y
aseguró que trabajará con el
mismo interés, en apoyo a las

nuevas tareas y presidencia.
“En primer lugar quiero

sumarme a las felicitaciones
a Vaillant y a Gerardo; al
ejecutivo que se despide y al
que recibimos”, dijo Beatriz
Johnson Urrutia al hacer las
c o n c l u s i o n e s . C i t ó e l
concepto de unidad dicho por
Fidel; las palabras de Raúl en
el acto por los 65 años del
Triunfo de la Revolución
cuando dijo en Santiago de
Cuba: “Cuidemos la unidad
más que a la niña de nuestros
ojos”. Y finalmente destacó
la seguridad en que la Uneac
continuará en la defensa de la
cultura cubana.

Con la entrega del Escudo de la Provincia al Centro
Cultural Africano Fernando Ortiz (Ccafo) fue clausurada en
Santiago de Cuba, la edición 22 de la Conferencia
Internacional de CulturaAfricana yAfroamericana.

La reunión estuvo consagrada en este 2024, al Patrimonio
Cultural Inmaterial de África,América Latina y el Caribe.

Beatr iz Johnson Urrut ia ,
integrante del Comité Central y
Primera Secretaria del Partido en la
provincia, junto a Manuel Falcón,
gobe rnador en func iones ,
entregaron el máximo galardón
santiaguero a la M.Sc. Zoe Cremé
Ramos, directora de la institución.

Un momento especial de la
ceremonia lo constituyó el
otorgamiento de la distinción ¡Con
Todos la Victoria!a la Dra.C. Marta
Emilia Cordiés Jackson, quien
dirigió por muchos años el Ccafo y
fue artífice de las conferencias
s o b r e c u l t u r a a f r i c a n a y
afroamericana.

También, en el acto de cierre, la
M.Sc. Rosa Margarita Rodríguez
Miniet, leyó la relatoría del evento,
en síntesis un resumen de los cuatro
días (del 12 al 15 de abril) de
conferencias, paneles, talleres y

otras actividades de la reunión.
Se informó, que la edición XXIII del encuentro se dedicará

a la mujer africana y la diáspora. Su rol en la familia y la
sociedad.

Representantes del Cuerpo Diplomático Africano
acreditado en Cuba, junto a personalidades e investigadores
de otras naciones y de provincias cubanas, estuvieron
presente en la Conferencia Internacional de Cultura Africana
yAfroamericana.

La edición 11 del tradicional encuentro de
jóvenes jazzistas Jazz Namá tendrá lugar en
Santiago de Cuba, del 25 al 28 de abril, informó
Rey Luis Correa, vicepresidente de la filial aquí
de laAsociación Hermanos Saíz (AHS).

Este es un evento anual y nacional que realiza la
AHS en esta ciudad sur oriental de Cuba, con la
participación de lo mejor del talento musical
joven, consagrado al jazz.

El encuentro se dedicará a los sitios
patrimoniales de Santiago de Cuba, motivo por el
que el Centro Provincial de Patrimonio Cultural
(CPPC) tendrá protagonismo.

“Por eso decidimos vincularnos al CPPC y
llevar el jazz a sitios patrimoniales de la ciudad,
por ejemplo: el Balcón de Velázquez, donde se
ofrecerán conciertos; el patio de la Fundación
Caguayo y el Parque Céspedes”, dijo Rey Luis.

“Además -agregó- tendremos un evento teórico
que sesionará durante dos días en el teatro de la
Biblioteca Provincial Elvira Cape”.

Ese segmento teórico se iniciará con un panel:
“Jazz cubano. Apuntes sonoros desde una ciudad
creativa”, coordinado por Yorisel Andino,
directora de la Sala de Conciertos Dolores, con los
invitados Giselle Lage y Neris González.

Para el segundo día del espacio teórico, está
señalado el tema “Patrimonio e industrias
culturales. Una mirada desde el patrimonio
material a ritmo de jazz”, coordinado por Tania
Dranguet, jefa de la sección de crítica de la AHS,
con invitados especiales: el compositor Rodulfo
Vaillant García, Marcos A. Campins, director de
los estudios Siboney de la Egrem, y Suitberto
Frutos, director del CPPC.

Está previsto un encuentro entre estudiantes de
los conservatorios Esteban Salas y Amadeo
Roldán.

En el “Jazz Namá” participarán agrupaciones e
intérpretes de La Habana, Pinar del Río, Matanzas
y la sede; habrá una exposición, Pareidolias, del
artista visual Reydi Zamora, y la apertura del
evento será el 25 de abril a las 10:00 p.m. en el Iris
Jazz Club, con Giselle Lage, Los Hermanos
Abreu (La Habana) y Camilo D´Bess.

La clausura del festival será el 27 a las
8:00 p.m. en el Parque Céspedes, con Aaron
White y su café con leche, de Pinar del Río;
Ilaroye, de Santiago de Cuba; la Jazz Band del
Conservatorio Esteban Salas y Rivera Jazz, de
esta ciudad.
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Para el 26 de abril está señalada la celebración del 28. Taller
del Carnaval Santiaguero, al que asistirá Beatriz Johnson
Urrutia, integrante del Comité Central y Primera Secretaria del
Partido en la provincia.

Así lo dio a conocer la propia dirigente del Partido, como
respuesta a los numerosos reclamos sobre la necesidad de
rescatar el renombrado internacionalmente Carnaval de
Santiago de Cuba.

El taller a las 9:00 a.m. se efectuará en el Museo del Carnaval,
ocasión en que se homenajearán a comparsas y personalidades
del festejo más trascendental de la urbe y la nación.

DEDICARÁN A LA MUJER AFRICANA
23. CONFERENCIA DE CULTURA AFRICANA
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Erick Vaillant y Cynthia B. Cabrera
(Estudiantes de Periodismo)
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El reconocimiento a la labor de los activistas y su
revitalización fueron valorados por Ventura Carballido,
presidente del Consejo Nacional de Peñas Deportivas,
durante su encuentro con dirigentes del Inder en Santiago
de Cuba.

En ese contexto, recalcó la importancia de sistematizar
tareas que mantengan la eficiencia en el trabajo que se
realiza y de

También se refirió a la necesidad de buscar
estímulos, en medio de las circunstancias complejas que
enfrenta el país.

“Es una gran inyección, en primer lugar, porque hay una
alta comprensión sobre este movimiento de activistas en
Santiago de Cuba, un ambiente positivo”, dijo Ventura a

y agreg que

Que sus fortalezas no se limiten a los grandes eventos
deportivos, sino que repercutan en la cotidianidad de los
consejos populares e involucren a todos los grupos etarios
son pretensiones significativas; por tanto, requieren
acciones para potenciar la divulgación y adecuarlas a estos
tiempos.

El intercambio fue propicio para destacar ejemplos en el
territorio, como la Peña de Plaza de Marte y la “Miguel
Caldés”, esta última es la única femenina de las 64 que se

contabilizan en la provincia. Igualmente, se dieron a
conocer a los integrantes del ejecutivo provincial: Jorge
Campo (presidente), Wilder González (vicepresidente),
Luis Mariano (organizador), Rolando Ramos (divulgador)
e Isabel Griñán (miembro).

Roberto Reyes, titular del Inder en Santiago de Cuba,
argumentó que el quehacer de los activistas es palpable en
todos los municipios; defenderlo es indispensable para la
salud del movimiento deportivo cubano.

La actividad de Ventura Carballido en la Ciudad Héroe
formó parte de un recorrido nacional que pretende
constatar e impulsar las potencialidades de cada región, en
aras de mejores resultados.

preservar la memoria histórica vinculada a su
desempeño.

ó desde finales del pasado año
comenzó un censo para inscribir a las peñas de toda la Isla,
apuntando a su Día Nacional, que se celebrará el 4 de
mayo.

Sierra Maestra

La actividad física es de suma importancia para mantener
tanto el cuerpo como la mente sanos y los gimnasios son una
opción efectiva, cada vez más por la población.

Entre los más populares en Santiago de Cuba está “Fuerza y
Vida”, un espacio que abrió sus puertas al público hace unos
cinco años y cuenta con 22 equipos diseñados para cumplir
con las necesidades de las más de 500 personas que lo visitan
diariamente.

El local, ubicado en el reparto Vista Alegre, pertenece a la
Dirección Municipal de Deportes, es atendido por siete
especialistas y un asistente, quienes son los encargados de
brindar asesoría técnica y mantener bien cuidados el
equipamiento y las instalaciones.

Rubers Gómez Arañón, uno de los profesores a cargo,
destacó que el gimnasio también beneficia a varios atletas de
levantamiento de pesas. “Hemos sido ganadores en todas las
competencias del Powerlifting a nivel provincial, mientras
que a nivel nacional tenemos a los campeones Jin Kay Tan
Castellano y Alejandro Pérez Maren. En la rama femenina

está la campeona absoluta de los 69 Kg, Nairovis Pérez
Cordoves, y en los 66 Kg, Mónica Sotomayor Dager”.

Para esta última “la instalación es magnífica y los
entrenadores siempre están pendientes de nuestra
preparación, atentos a que tengamos un buen
desenvolvimiento al ejecutar los ejercicios, exigiendo
calidad y concentración en el proceso.

“En materia de entrenamiento deportivo están muy
actualizados, así como a lo relacionado con la salud, dando
siempre consejos idóneos para un buen desarrollo muscular
y mental”.

La atleta, también estudiante de quinto año de Medicina,
explicó que en estos momentos se prepara para la
competencia municipal de levantamiento de potencia -que se
desarrollará el próximo 27 de abril- y ratificó sus
aspiraciones de volver a ser campeona, pero esta vez en los
63 Kg.

En “Fuerza y Vida” se respira un ambiente favorable, allí el
ruido de las máquinas es prueba de que practicar deportes o
hacer ejercicios físicos, más que una moda o un
entretenimiento, es una manera de potenciar en nuestra
población modos y estilos de vida saludables, tarea que a
decir de sus trabajadores poco a poco se ha ido logrando,
pues cada vez son más las personas que se suman sin
importar edad o el género.

utilizada
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Ponderan labor de las peñas deportivas

Ventura Carballido (izquierda) y Roberto Reyes

“Fuerza y Vida” se consolida
Gabriela Arias Teruel y Fabián Pelaez Calas

(Estudiantes de Periodismo)

Ciento treinta y ocho competidores cubanos, de 18 deportes, fueron preinscritos
este lunes ante el comité organizador de los Juegos Olímpicos de París 2024, los
cuales transcurrirán entre el 26 de julio y 11 de agosto próximos.

En nota de presa publicada por el diario digital Jit, José Antonio Miranda, director general de alto rendimiento del Inder,
explicó que se cumplió la exigencia de reducir en esta etapa las nóminas de deportistas elegibles, como antesala favorecedora de
la validación definitiva de los participantes.

El listado presentado se ajusta a los 35 cupos ya conseguidos y a los análisis en torno al esperado incremento de la delegación
antillana. Miranda puntualizó que las plazas aseguradas hasta el momento fueron aportadas por las luchas (10), el atletismo (6),
el boxeo (4), el canotaje (2), el ciclismo (1), el levantamiento de pesas (1), el remo (2), el pentatlón moderno (1), el taekwondo
(2), el tenis de mesa (2) y el tiro (4).

Precisó que además de nuevas contribuciones en varios de esos deportes, también se esperan boletos en otras disciplinas;
depender de entre 70 y 90 deportistas y mantener a Cuba entre las 20 primeras potencias bajo los cinco aros, son las aspiraciones.

Parecía ilusorio hace algunas semanas, pero las
Avispas santiagueras entraron en la zona de
clasificación de la 63 Serie Nacional de Béisbol.
La racha actual las beneficia, aunque en líneas
generales, equilibren sus victorias y descalabros
(15).

Les siguen los planteles de Granma (18-12),
Industriales (16-14), Camagüey (16-14), y
Artemisa (15-15) que comparte posición con la
tropa santiaguera. Está claro que las Avispas
todavía no pueden presumir de gran estabilidad,
no obstante, dejan ver una reacción esperanzado-
ra que, en definitiva, tocará certificar con el
tiempo y resultados.

El paso que encontraron frente a los Elefantes
de Cienfuegos se ha extendido, no solo porque

ganaron su duelo particular, sino porque su
siguiente desafío contra Villa Clara llega en las
mismas condiciones a la definición de este fin de
semana: 2-1 a su favor.

Justamente, los villaclareños son sus más
cercanos perseguidores, ya que tienen balance de
14-16, por tanto, imponerse en esta subserie
puede afianzar el sitio de los rojinegros, al menos
a corto plazo. Queda por ver si la ofensiva
continuará marcando la diferencia en el estadio
Augusto César Sandino.

Relevante ha sido el desempeño de Francisco
Martínez con el madero, al igual que la interven-
ción de Yoelkis Guibert y Eduardo García; estos
últimos son los que más vuelacercas han conecta-
do en la escuadra, con ocho y siete, respectiva-
mente, mientras que Martínez sobresale por su
average de .388 y es el líder de la escuadra

(4).
Un aspecto a mejorar sigue siendo la defensa,

que dejó par de errores por encuentro. Los
dirigidos por Eddy Cajigal contabilizan 35 en lo
que va de campeonato y están a media tabla en
cuanto a los deslices, abrazados con los
Huracanes de Mayabeque. Por supuesto, los
serpentineros deben continuar trabajando para
reducir su promedio de carreras limpias (6.10),
de ellos también depende que pueda mantenerse
el estatus clasificatorio.

La parte alta del escalafón muestra un panora-
ma distinto al de la semana pasada; hasta el
viernes, Pinar del Río (21-9) ostentaba la batuta,
seguido por Las Tunas (16-9) y Ciego de Ávila
(19-11), que cedió terreno después de caer en dos
oportunidades con el conjunto monarca nacional.

Pensar en los siempre será la meta; por
lo pronto, el recorrido de los indómitos continua-
rá en el estadio Guillermón Moncada, nada
menos que ante los Tigres avileños. ¡A defender
el panal!

al
final

en
triples

play-off

“Santiago” entra
en la zona

Foto: Alejandro Cebreco Duvergel
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A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Fotos: Fabián Pelaez Calas
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Comercialización de productos agropecuarios y sus precios

Los resultados de avanzada en su quehacer y en la labor
sindical durante el 2023 de 28 colectivos santiagueros son
reconocidos por estos días con la condición de Vanguardia
Nacional, importante galardón que otorga la Central de
Trabajadores de Cuba (CTC) en el país.

Jesús Hernández Martínez, integrante del Secretariado
de la CTC en la provincia, refirió a que
los estimulados pertenecen a 11 de los 15 Sindicatos
representados en el territorio, y entre estos se encuentran
centros que han ratificado esa condición más de una vez
como el Laboratorio Farmacéutico Oriente, el Centro
Nacional de Electromagnetismo Aplicado, el coppelia El
Jardín de las Enramadas y la Orquesta Karachi, entre
otros.

Entidades como el restaurante El Baluarte se suman esta
vez al pelotón de avanzada, que también integran la UEB
Eléctrica del Segundo Frente, la Empresa de Equipos
Médicos Retomed, las UBPC La Calabaza y El Ramón;
Flora y Fauna, Movitel Dirección Territorial Oriente y la

Dirección Provincial de los Joven Club de Computación y
Electrónica, entre otros.

Hernández Martínez precisó que a la par de la entrega de la
condición de Vanguardia Nacional, 90 trabajadores y
colectivos santiagueros de los diferentes sindicatos, serán
igualmente congratulados con la Orden Lázaro Peña, de
primero, segundo y tercer grado; y las medallas Jesús
Menéndez y Hazaña Laboral.

La estimulación a colectivos y trabajadores destacados
constituye una de las actividades principales que se suceden
en la provincia como parte de la jornada de celebración por el
Día Internacional de los Trabajadores, el próximo 1ro de
Mayo.

El engalanamiento de los centros laborales, actos en
poblados y bateyes, movilizaciones a labores productivas los
fines de semana, la realización de la tradicional Feria del
Tivolí, intercambios con dirigentes de la organización obrera
y el impulso a los principales programas de la economía se
encuentran entre las acciones que ya dan vida a la celebración
de la fiesta del proletariado, que en Santiago, como en todo el
país, se celebra bajo el lema:Ala Patria, manos y corazón.

Sierra Maestra

Reconocen colectivos laborales Vanguardias Nacionales
Odalis Riquenes Cutiño

Con el propósito de ahondar en el tema de la “Estabilidad
en la comercialización de productos agropecuarios y la
conciliación de precios para su venta”, se desarrolló el Panel
Informativo de Tele Turquino este miércoles, del cual

realizó apuntes para el conocimiento de sus
lectores.

En una primera intervención, William Hernández Morales,
coordinador de programas y objetivos agroalimentarios en el
Gobierno Provincial, se refirió a las Estrategias para
abastecer los mercados y los costos de las ofertas. Señaló que
la existencia de varios actores, tanto Acopio, empresas
estatales, productores individuales, las distintas formas
productivas, Trabajadores por Cuenta Propia..., que venden
desde cualquier lugar, hace complejo el control de los
precios.

Reiteró que solo la producción es capaz de cubrir la
demanda de la población y solventar el desabastecimiento.
No obstante, dió a conocer el plan de acciones de las
próximas semanas para contener la subida de los precios.
Subrayó que la comercialización es regida por el Decreto 35,
que la establece por oferta y demanda, pero también instituye
que es facultad de los Comités de contratación municipales y
Provincial la concertación de las cifras:

“Se van a proponer los precios de compra al productor
hasta que llegue al mercado para la venta al pueblo, lo que se
hará con más de 19 productos, que se darán a conocer. “Se
piensa fijar -como ya se efectúa en el mercado de Laguna
Blanca-, la venta a un porciento menor al del precio minoris-
ta acordado, para que los vulnerables puedan comprar,
quienes tengan un menor nivel adquisitivo”.

Otra alternativa consiste en vincular más directamente a
los productores al consumo social, a Hogares de Ancianos,
centros del Sistema de Atención a la Familia, hospitales...
para la venta de módulos. Por otra parte, se concreta la
apertura del mercado mayorista en La Plaza, donde acudirían
los camiones para que los diferentes actores compren allí.
Una vez establecido el margen de ganancia que pueden tener,
se exigiría su cumplimiento a través de los inspectores.
Hernández Morales anunció que se mantendrá la realización
de las ferias, en las siete áreas los sábados; más se fortalece-
rán los envíos de los martes y jueves, con esfuerzos para
garantizar la logística del traslado.

Asimismo, uno de los actores económicos estatales en la
comercialización, informó acerca de acciones importantes.
Belkis Villa Tabares, Directora General de la empresa de
Acopio Santiago de Cuba, acotó que la entidad tiene una
contratación de 37 880 toneladas para el año, de las cuales 28

962 son para los mercados:
“A partir del Balance Nacional del Grupo empresarial,

también se cuenta con los envíos de provincias, de Ciego de
Ávila, Sancti Spíritus, Matanzas...”

Al tiempo dio a conocer la existencia de 47 mercados y 88
puntos de venta (135 en total), 90 son arrendados, acogidos
al Decreto 35: “El modelo de gestión vincula dos veces a la
semana (mercado-formas productivas), lo que aún es
insuficiente y requiere mayor exigencia en su cumplimien-
to”. Dijo que actualmente se trabaja en la materialización
efectiva de esta política de comercialización, más que nada,
en la exigencia de la contratación, que en el caso del polo
productivo Laguna Blanca compromete una cantidad
superior a las 11 mil toneladas y Los Reynaldos, con 5 mil,
donde lo más importantes es garantizar que llegue a su
destino en los mercados.

En otro tema, socializó a la población que se dispone de
nueve productos que a partir de febrero se subsidian como
parte de las dietas médicas, es decir, “quienes no los hayan
recibido en el mes de enero están en la facultad de acudir al
punto de venta y exigir su compra”.

Apuntó que estos eran la malanga Xanthosoma (5.40 la
libra), malanga colocasia (3.30 la lb), el plátano vianda (3.70
la lb), el plátano burro (2 pesos la lb), el plátano fruta (2.50 la
lb), el boniato 2 CUPla lb, la calabaza (2.80 la lb), la guayaba
seis pesos la lb y la fruta bomba cuatro pesos la lb.

De otro tema de interés, la papa que arriba por estos días,
añadió que el total del balance para Santiago es de 1 442
toneladas :“se recibió un primer tren de doce casillas, con
413 t y un segundo con 14”. Se inició la carga del tercer
arribo y se estaba efectuando la distribución en el municipio
cabecera para ir a los restantes. Apuntó que “si el producto
tiene afectación el consumidor no está obligado a comprarlo,
ya que se prevé su reposición en estos casos”. La directiva
reiteró la importancia del Comité de contratación y de
compra pública, destacó los avances de la empresa en la

bancarización y el hecho de contar con nueve colectivos
agropecuarios ejemplos de autonomía en la gestión, como
Ferreiro y Los Pinos.

De los planes en cifras del sector y la perspectiva de
trabajo, Elióver Zapata Hidalgo, Delegado de la Agricultura
en el territorio, compartió que en la Campaña de Siembra de
Primavera se planifican 62 mil 858 hectáreas, que marcha a
buen ritmo pese a la sequía, ya que solo el 12 % de las áreas
están bajo riego y apenas 6 % tienen valor de uso: “Se prevé
solventar esta situación con inversiones y proyectos de
colaboración internacional”.

Al precisar de algunos cultivos rústicos, enfatizó en el
establecimiento de una caballería por cada mil habitantes en
el plátano, variedad que rinde producciones todo el año. De
las 14 mil 72 ha que se deben alcanzar, se sobrecumplen con
esa variedad. La yuca, con igual exigencia en cantidad, se
incumple, ya que alcanza la cifra de 9 mil 61 ha: “Los ritmos
se deben elevar con la lluvia, además de que otras áreas están
listas para sembrar diferentes plantas. “Con el boniato no hay
problema para que se sostengan las más de 3 mil ha en
existencia, junto al ñame y la malanga. El boniato, la
calabaza y el maíz, como cultivos de ciclo corto, deben
potenciarse con las precipitaciones”.

Enfatizó en la logística de la campaña y en la alternativa de
la siembra de plátano extradenso, una tecnología con la que
se pronostican 700 ha para cerrar el año. Esta variedad que
demanda riego, comprende plantar 1 086 por hectárea. Los
resultados que se calculan son de 31 mil 500 toneladas, por
su alto rendimiento: “Se cosecha una vez, se muele la
plantación y se utiliza la semilla para volver a sembrar”.
Aludió a la fortaleza de los 27 mil productores agropecua-
rios, más de 400 estructuras productivas y más de 36
empresas, para alcanzar mayores niveles de producción y
rendimiento, con el control estatal. Añadió que a diferencia
de hace tres años atrás, ahora existen más potencialidades, ya
que solo se contaba con los grandes polos productivos de
Laguna Blanca, Los Reynaldos y El Alambre; actualmente
se acumulan 49 nuevos.

Del tema precios y las medidas para enfrentar las violacio-
nes, la Lic. Arianna Palacios Frómeta, Sub-directora de la
Dirección Provincial de Finanzas y Precios, expresó que las
concertaciones con productores y formas productivas, a nivel
de Gobierno, se hacen para llevar productos priorizados a los
puntos de venta. Habló de la importancia de divulgar lo
concertado para que la población exija en correspondencia.
Señaló que se han realizado 1 377 acciones de inspección y
aplicado 1 600 multas, además de efectuarse decomisos,
retiros de licencias en los casos reiterativos, ventas forzadas
y medidas administrativa en las unidades.
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Los colectivos de Movitel Dirección Territorial Oriente (izda) y la Dirección
Provincial de los Joven Club de Computación y Electrónica, recibieron esta
semana el estandarte que ratifica su condición de Vanguardia Nacional

del Sindicato de las Comunicaciones, la Informática y la Electrónica
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